El turismo alternativo como estrategia para el desarrollo económico local en San José del Pacífico, Oaxaca.

Lic. Cortés Barragán, Itzel Citlalli¹; Dr. López García, Arturo César²; Dra. Rebolledo López, Deisy Coromoto³; Dr. González Pérez, Horacio⁴

RESUMEN

El turismo es una actividad principalmente de tipo económica, tiene la finalidad de detonar procesos de desarrollo en aquellas regiones donde se practica. Por su parte, el turismo alternativo es una forma innovadora enfocada a favorecer el desarrollo local en aquellos espacios con potencial cultural y natural. Oaxaca es uno de los estados con destacada relevancia y experiencia en este tipo de turismo. Sin duda, diversas comunidades poseen las características primordiales para detonar el desarrollo de esta actividad. Además, es el estado con mayor número de municipios en el país y también considerado uno de los más ricos en biodiversidad. En los últimos años, los pueblos oaxaqueños han promovido esta nueva forma de recreación. En diversas localidades donde ha surgido el turismo alternativo, no cuentan con financiamiento suficiente para mejorar sus servicios básicos. San José del Pacífico, una localidad que pertenece al municipio de San Mateo Río Hondo, es uno de los casos donde el turismo alternativo se ha venido consolidando, sin embargo, son escasos los estudios sobre los efectos sociales, económicos y ambientales realizados. El obietivo de este estudio consiste en analizar la situación actual del turismo alternativo en San José del Pacífico. A través del trabajo de campo, basado en entrevistas y encuestas se encontraron los siguientes efectos: monodependencia, en la literatura es un efecto que se presenta comúnmente en destinos turísticos, para lo cual en la zona investigada, no se ha presentado este efecto, ya que todavía los ingresos de la comunidad no depende del turismo; la asimetría social: se presenta tanto entre residentes extranjeros y personal locales, así también entre la sociedad local, es decir, existen personas extranjeras que se quedan con la mayor de las ganancia y a la comunidad local les toca menos y también entre las personas locales, las que se establecen en la carretera son las que tienen más beneficio económico que las que viven en la periferia, otro de los efectos encontrados es la contaminación que se da en esta localidad, no se cuenta con un espacio o depósito para los residuos sólidos generados, la forma de deshacerse es quemándolos, aunque se tiene la restricción que no deben ser quemadas las botellas de plástico.

Palabras claves: desarrollo económico local, turismo alternativo, efectos del turismo.

¹ Estudiante del cuarto semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: itzelzi.1993@gmail.com.

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: arturocezar@gmail.com.

³ Profesor-Investigador, Asesor 1 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.

⁴ Profesor-Investigador, Asesor 2 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.